

alcanzaba á oír del Celebrante, ó lo que persebia del que ayudaba; porque esto le parecia, que hacian sus Padres, viendolos sobre atentos tan debotos, hasta que huvo á las manos vn librito en que se trataba de la Missa, sus significaciones, y lo que se debia mediar, en el Santo Sacrificio, y ya con esta luz, se encendia su corazon, para asistir con tiernas meditaciones en la Mis- sa q oia, constubre q permaneció en la devota Virgén, hasta el fin de su vida.

Desde entonces tambien, siguió á Nuestro Jesu en la calle de la amargura, cumpliendo con su llamado, quando nos dixo á todos, el que quisiere venir en mi seguimiento, nieguese assi mismo, coxa su Cruz, y si- game; porque con entrañable afecto, abrigó en su corazon este tan tierno passo, desde sus tiernos años, y para ensayarselo bien, á ser perfecta nazarena, en la misma huerta, donde sola se entendia con Dios, exercitaba materialmente este passo, coxiendo sobre sus delicados hombros, vn pésado made- ro, en su cabeza vna corona de espinas, que ella misma avia formado, y des- calza subia, y vajaba por vn serrillo, que avia en la misma huerta, con toda la alma, en la consideración de las afrentas, y dolores que padeció el Señor en la calle de la amargura: siguióle assi todo el resto de su vida, y hasta la muerte: porque bien impressionado su corazon, con la continua medita- sion de este passo, compulso á este andar, todos los de su vida, en vna resta- da mortificacion, sin buscar jamás alibio en criaturas, segun el heroyco pro- posito, que sobre esto tenia bien estampado en su pecho.

En consecuencia de esto abrasó desde niña, la mortificacion de el ayuno, tan dificil en la puerilidad, quanto con la mas activa decoction, pide por instante la naturaleza el alimento, y no por esto desmayaba de su intento la tierna nazarena, sino que, á escusas de sus Padres, y familia, los ex- exercitaba, y para que, aun en la misma messa, no cónociessen esto, tenia tra- tado con vna criada, que le guisase vnas yervas, y de ellas introduxese en las viandas, para dissimular con esta industria su ayuno; mejor industria era tambien, la que tubo en dar, el pan que le daban á los pobres, y contentar- se con tortillas, no de las mejores, sino de las que aparte se molian para los perros.

No solo con los ayunos se satisfacian sus ferborosos deseos de la mortificacion, porque imitadora del pasmo de la penitencia S. Pedro de Al- cantara, parese avia hecho pacto, con su cuerpo para no darle en esta vida descanso, y por esto á sus disciplinas, silicios, ayunos, añadió el dormir si-empre, que podia en el suelo, poniendo por cabesera, ó vna piedra, ó vna vigeta; miraba tambien, con horror las galas, y vestidos preciosos, y suce- dió tal ves, que aviendo hecho sus Padres, vna gala del vaso, á Doña Fran- cisca, hermana mayor de Leonor, esta con bissarro desprecio, la resuvió en ella, pero ejecutó lo mismo sedichidola á otra de sus hermanas, y todas re-

-suecas

do

pudieron

pudieron la vanidad de la gala (prodigo singular, que pudiera ser dechado, en estos tiempos tan licenciosos, para que los Padres de Familia, reconoscan, quanto importa la buena educacion) con tanto desprecio miraba la tierna niña su cuerpo, que ni componerlo queria, como quieren siempre hazelo los moscos, y moscas, que mirando solo lo exterior, y apparente el mundo, apetecean con demasiado ahincio el ornato.

S V S D E S E O S D E R E T I R O, Y R E L I G I O N.

TODQ esto daba bien á entender la luz del desengaño, que tan tem- prano alumbró á su espíritu para abstraherse de lo caduco, y engaño- so del mundo, y tener solo la vista en los bienes eternos, y de aqui le vinié- ron vnos servientes de leos, como los de Santa Rosalia, de ser hermitaña: combatian en su pecho encontrados pensamientos: deseaba á su espíritu, el retiro del mundo, y abstracción de todo el humano comercio, y pareciale, que se conseguia su deseo, con irse á un yermo, á hacer vida heremítica en donde retirada del sy glo, lo estaba tambien de sus peligros, y juntamente embebida tu alma toda en su Jesu, y recoxido su corazon para el empleo de todas las virtudes, allí (decia) no abra quien vea la mortificacion de la penitencia, y me la impida, continuare allí los ayunos, siendo mi sustento las yerbas, y escusare al aperito el regalo de los delicados manjares, que son en las familias de posible, tan oyios. Con estas, y otras razones, llegó á te- ner tal propencion á el retiro, que ya casi para executarlo, y aun puesta ya en la puerta, para huir á la soledad, le asaltaron allí (por inspiracion de Di- os, que la queria en la estreches de la la clausura del Carmen) tales, y tan vivas razones, contra las primeras, que sejó de el intento, y se recoxió, a es- perar en la Divina voluntad, biziéssse de ella como mexor le plasiese: y esta fué la mas fuerte razón, que le movió por entonces, no saber si aquello seria del agrado de Dios, por ser solo pensamiento suyo, y no por consejo de Pa- dre espiritual, ó de otra persona prudente, y desconfiando, como humilde, de si misma, quiso mas aima suspender resolucion tan valerosa, y esperar la determinacion por la mano de Dios, quien le alumbró tambien en aquella fason, del peligro a que exponía su pureza en la soledad de los campos, por donde de ordinario transitan los hombres á sus negocios, y pudiera encon- trar alguno, que movido de su gallardia, y pocos años, é instigado del De- monio, que andaba rabioso contra Leonor, intentasse algun dessafuero.

Bolvie se con esto á su huerta, la tierna, y fervorosa doncella, y compensó estos buenos deseos de vida heremítica, con doblar los exercicios de penitencia, quanto le permitian, los muchos ojos que la astisban de su grande familia, diole entonces el Señor en recompensa de estas ferborosas

3

ansias

ansias, otras nomenos vivas, y vehementes de entrar en Religion, y que avia de ser en alguna, de las que profesan mas estreches en la clausura, y insituto, y por esto puso primero la miza; y como quieto era tan devota à N. Séraphico P. S. Francisco, en la rigida observancia de las Señoras Capuchinas, y como puso la miza, puso tambien las diligencias, la vigilante Virgen, tan activas, que muy en breve lo tuvo conseguido, y ya aprestado el avio, para passar à Mexico à recevir el habito, se interpuso el nublado de instantes negros de su tia la M. Leonor Religiosa muy exemplar, y de otras parentas suyas Religiosas, que le persuadian tomar el habito en su Convento, pero ya que pudieron desviarla, de aquel primer intento, no pudieron recabar de la esforzada nazarena, que abrasase instituto, que no fuese estrecho; y asi volviendo Leonor los ojos, al glorioso Carmelo, se fueron con ellos todas sus atenciones, sus anhelos, sus deseos, viendo en la Descalzes de Santa Theresa la rigorosa clausura, la abstencion portentosa, la mortificacion continua, la abstraccion total, y el trato familiar con el Esposo, que era todo lo que ansiaba su espíritu.

Asi por varios modos la rodeo el Señor, desvariatandole con sus inspiraciones los primeros intentos de hermitaña, y removiendo luego los otros pareseres, que podian prohibirle la entrada en Descalzes del Carmen, porque para aqui tenia Dios destinado aquel valiente espíritu para tanta utilidad, y provecho como despues se vido, y se reconaltera, en el progreso de esta historia en los dos exemplarissimos Conventos de la Puebla de donde es hija, y del de Guadalaxara, à donde fue por fundadora: à este fin la auxilio Dioz tan eficazmente, que deponiendo dudas, y la variedad de pareseres; tomò con animoso esfuerzo la resolucion de ser Carmelita Descalza, en el exemplarissimo Convento de S. Joseph de la Puebla.

P R E T E N D E E L H A B I T O E N E L C O N V E N T O de Santa Theresa de la Puebla.

PUSO luego en planta su pretencion en la Descalzes de las Señoras Carmelitas del Santo Convento de S. Joseph de la Puebla; pero como prueba el Señor la virtud con los trabajos, como lo hizo con el Santo Tobias; permitiole à su querida Leonor, una contrariedad bien amarga, en que tendría parte el comun enemigo, rezelando de el valor de su espíritu (que era conforme à su nombre, de generoso Leon) la mucha guerra, que le avia de presentar, asi con sus virtudes, como con las que avia de plantar, en tantas hijas, que como Maestra, informò en el camino espiritual: fue el casso, que un Caballero de los principales de la Ciudad, informò à la M. Priora, y Religiosas, que no era Leonor para aquel Convento, que teniendose,

por

por el oraculo de la Ciudad, era atendido con muchos ojos, y que la pretendiente, aunque era de buenas obligaciones, era de corta capacidad, simple, y fatua: Notable apodo! que pusiese á esta virgen entre las fatuas, para cerrarle la puerta á los desposorios con el Soberano Jesvs, y pareciale gran zelo del lustre de aquel Convento de Virgenes prudentes; pero desbarató el Señor esta imaginacion diabolica, con el parecer de un Religioso de buena fama de virtud, de la Sagrada Compania de Jesvs, y no de los que profesan letras, sino de aquello, que en otras Religiones llaman Legos, y en la Compañia Coadjutores; porque de tales personas, se vale Dios en semblantes linceos, para que se conosca, que en ellas anda oculta su mano poderosa. Este movido de Dios sin duda, escrivio à la Madre Priora, y à su Santa Comunidad, sin conoscer á la pretendiente, que todo el informe, que se avia hecho contra ella, era sinistro, y todo lo contrario hallarián con el tiempo en aquella alma escogida de Dios para aquel Convento, fue asi, que el tiempo mismo descubrió, y verificó en ella el Señor lo que tiene dicho por Job, (*Lampas contempta apud cogitationes di vitum. Job 12.*) que la simplicidad de los hijos de Dios, seria irridion de aquellos, que tenidos por discretos, eran necios verdaderos, y la lampara de la alma justa ardiente, á los ojos de Dios, seria despreciada de el engañado mundo, y mas á la atencion del poderoso, que mirando con antojos empañados de sus voluntariolas pasiones, juzgan todo lo que miran empañado, y esto fue lo que suscedió á el Caballero informante con Doña Leonor de Palacios: que no viendo en ella aquellas carabanas politicas, etiquetas urbanas, que vfa el mundo, y aprehenden, con todo elmero los estadistas; le marcó por simple, y no sabia, que era la simpleza del espíritu de Dios Nro. Sr. y la quiso, apartar como necia Virgen del consorcio de las prudentes, despreciando su lampara, porque no penetrava sus ardores, estando preparada, por el mismo Espolio Santo para su tiempo: *parata ad tempus statum*: teniendola por idonea el cielo, para que enderezase sus pafos a la cumbre heroica del Carmelo, que es version de Uatablo: *Idonea gressibus dirigendis.*

Entrò con este dicho de el Jesuita, toda la luz en el Convento de Santa Theresa, para admitir gustosas, à la que poco antes, bien amargas daban resevir, desterrando las tinieblas de que la revistió la impostura del Caballero; contra quien gritaron despues, los empleos en que la puso la obediencia, de Maestra de Novicias, tantos años, y tantos de Prelada en el nuevo Convento de Guadalaxara, en donde aun en los rigores de la fundacion se aplaudieron siempre sus prudentes dictamenes, y se estamparon en los corazones de sus hijas, à la posteridad de su observancia, y es que el Caballero, atendia muy por ensima las propiedades de la recatada Virgen; pareciéndole cortedad de entendimiento, lo que era humildad profunda, conque el-